
“双减”政策不仅是对我国教育格局的重大调整，

更是教育观念的大变革。作为一名长期从事教育工作

的省人大代表，孙云表示，在“双减”政策背景下，要进

一步完善家庭、学校和社会的协同育人体系。“学校是

育人的主体，家庭是育人的共同体。”

孙云建议，在我省中小学校建立“家庭教育工作

室”，定期开展活动，在教育孩子的方式、方法和内容等

方面，给予家长一定的指导，满足不同层面家长的需

求，缓解他们在教育子女上的焦虑情绪，真正达到家校

共育的目的。

另外，孙云还十分关注未成年人司法保护。在她

看来，未成年人司法保护是一项社会系统工程，有必要

通过地方性法规的形式，整合社会各方面的力量，形成

工作合力，一体推进未成年人司法保护。

为此，她建议，公安机关、人民检察院、人民法院在

办理未成年人刑事案件时，应通过召开联席会议，多沟

通、交流，消除分歧，形成共识，强化未成年人司法保护

理念，切实贯彻好教育、感化、挽救的方针和“教育为

主、惩罚为辅”的原则。同时，推进未成年人案件专业

化办理，在条件允许的情况下，设立专门的机构，或者

由熟悉未成年人身心特点的审判人员、检察人员、侦查

人员组建专门的团队，专业化办理未成年人案件。

省人大代表孙云：

建议在中小学建立“家庭教育工作室”

“贯彻和实施‘双减’政策，有利于全面贯彻党的教

育方针，落实五育并举，回归教育的本真，也有利于教

育事业的可持续发展，更有利于学生的全面发展。”对

于进一步贯彻好、落实好“双减”政策，省人大代表方书

莲提出建议，应加大《中华人民共和国家庭教育促进

法》和“双减”政策等的宣传力度。各级政府应开展多

种形式的普法宣传活动，呼吁社会各界积极参与，做好

家校配合，强化家庭教育的主体责任。

方书莲说，“双减”是为了彻底减轻学生的学业负

担和家长的经济负担，顺应教育的变革，回归学生本

位。减负不是目的，培养人才才是目的。如何有效化

解家长对教育的过度焦虑，是需要教育部门、学校和社

会共同解决的问题。学校要负担起主体责任，通过多

种形式赢得家长的理解和认同。

校内“减”了，校外能不能“减”？方书莲认为，这是

问题的关键。落实“双减”，必须加强校外培训机构的

整治和规范管理，堵住一切开展学科补习的大门。同

时，落实好“双减”政策，提升教师业务素养是非常必要

的。“教师要不断学习，加强教研，修炼内功，做到一专

多用，切实减轻学生和家长负担，促进学生德、智、体、

美、劳全面发展。”

在加强学校主体责任方面，她建议开展校本研究，

防止“课后延时服务”等单一形式。学校可以根据自己

的特色进行校本研究，充分发挥学生个性特长的同时

提升教育教学质量，增加效率。

省人大代表方书莲：

多方合力缓解家长焦虑

“十年树木，百年树人”。近年来，关于教育话题的热度只增不减。今年安徽省两会进行

时，省人大代表在教育方面带来了哪些相关建议？我们一同来关注。

■ 记者 徐越蔷/文 张倩莹/图

“随着城市学龄人口迅速增加，原核定的编制数

已不能满足教师配备的标准。”省人大代表白莽建议，

每年定期核调教师编制，实行动态管理。

白莽建议，按照城乡教育均衡发展的要求，统一

农村和城市核编标准。建议安徽省每年对中小学教

职工编制进行核调，可将区域内的中小学教职工周

转池编制作为机动使用数，实行动态管理，根据新建

学校、学校班级变化、教师自然减员等需求，合理调

配教师。

此外，他还建议，可以实行编制类别管理办法，分

类核定管理专任教师编制、教学辅助编制、机动编制，

对专任教师编制的管理保持相对的稳定性，保持教职

工编制稳定；对教学辅助编制管理保持机动性，适时

根据新课改、标准化建设标准满足新岗位设置需求；

对机动编制管理保持灵活性，根据教师自然减员和班

级数变化情况，及时调整。

省人大代表白莽：

建议教师编制实行动态管理，每年定期核调

关于教育，听听省人大代表的建议

星报讯（记者 秦缘/文 周诚/图） 1月14日

上午，省两会新闻发布会在合肥举行。会上，省

人大常委会副秘书长郭再忠就省十三届人大五

次会议的主要安排及相关工作、省政协办公厅

副主任丁伯明就省政协十二届五次会议的主要

安排和有关事项分别进行了介绍。据悉，这是

我省首次召开省两会新闻发布会。

郭再忠介绍，省十三届人大四次会议期间

代表提出了132件立法议案，截至目前，经并

案处理后的60件立法议案中，20件已由省人

大常委会会议审议通过；其余 40件中，11 件

已经提请常委会会议审议，6 件拟列入 2022

年立法计划审议项目，2 件拟列入 2022 年立

法计划预备审议项目，13件拟列入2022年立

法计划调研论证项目，6件属于省十三届人大

常委会立法规划项目，2件待上位法出台后，启

动我省相关立法工作。省十三届人大四次会

议期间代表提出的1258件建议，已全部办理并

答复代表。

2021年 5月，省人大常委会结合党史学习

教育，专门制发相关《意见》，发动全省近11万

名人大代表进一步深入基层、深入群众，倾心

听民声、全力办实事。据不完全统计，全省各

级人大代表参与实践活动96640人次，走访群

众（企业）131930次，梳理收集意见建议20666

条，转办建议8931条，解决问题12066个，在研

建议4841条。

“2021 年省政协提案总体来看，既有数

量又有质量，既有中心工作又有民生议题；提

案督办办理工作既有亮点又有品牌，既有守

正又有创新，实现了既有高质量提案、又有高

质量办理的目标。”丁伯明表示，去年省政协

共收到 848 件提案，立案 818 件，向全国政协

十三届四次会议提交提案 65件，其中有 7件

提案入选全国政协相关类重点提案。截至

2021 年底，所有提案均已办复。去年，遴选

的《破解发展难题 打造乡村全面振兴安徽样

板》等 10件系列重点提案提请省委书记领衔

督办。督办中，委员、党派团体、承办单位共

同参与调研，找出我省乡村振兴中的困难与

不足，列出了 48 条建议清单集中督办，推动

形成了 111条办理结果清单。结合督办征集

汇编的《安徽省乡村振兴典型案例 100 篇》，

为市县（市、区）实施乡村振兴发展战略规划

提供了借鉴参考。

安徽首次召开
省两会新闻发布会
去年的提案议案均已全部办理答复

省十三届人大五次会议今日开幕
星报讯（记者

徐越蔷） 1 月 17 日

上午，安徽省第十

三届人民代表大会

第五次会议第一次全体会议（开幕）将在安徽大剧院

召开。

1月15日，参加省十三届人大五次会议的省人大代

表陆续抵达合肥，向大会报到。各代表团驻地气氛庄重

热烈，疫情防控措施科学周密。接受体温检测、出示“安

康码”、安检、核酸检测、办理入住……代表们在工作人员

的引导下有序、快捷地办理报到手续。

代表们认为，2021年是安徽发展史上不平凡的一

年。一年来，全省上下以习近平新时代中国特色社会

主义思想为指导，深入学习贯彻习近平总书记对安徽

作出的系列重要讲话指示批示，扎实做好“六稳”工作，

全面落实“六保”任务，奋力打造具有重要影响力的“三

地一区”，抓发展争先进氛围日益浓厚，服务和融入新

发展格局迈出新步伐，高质量发展取得新成效，实现了

“十四五”良好开局。面向新征程，代表们精神振奋，表

示要进一步增强思想自觉、政治自觉、行动自觉，认真

履行法定职责，正确行使民主权利，严格遵守工作纪

律、组织纪律、疫防纪律，高标准高质量完成大会各项

任务，为加快建设现代化美好安徽贡献更大力量，以优

异成绩迎接党的二十大胜利召开。
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